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Вручена
награда

14 января состоя
лось собрание комсо
мольского актива инс
титута, посвященное 
вручению отряду «По
иск» премии имени 
Ленинского комсомола.

На собрание пришли 
ветераны партии и, 
труда ТПИ, предста
вители обкома ВЛ КСМ , 
областного штаба
ссо.

Поздравления при
нимали нынешние бой
цы отряда и те, кто 
стоял у ею зарожде
ния: А. Рябчиков, С. 
Колмогорова, Т. Ка
менева, В. Подкатов. 
Секретарь обкома ком
сомола В. Чалык вру
чил знак ЦК ВЛ КСМ  
«За активную работу 
в студенческих отря
дах» наставнику и ор
ганизатору строитель
ства мемориала на- 
Смоленщике И. Т. Ло
зовскому.

Выступая с заклю
чительным словом, ко
мандир «Поиска» О. 
Умакский сказал:

— Вручение награ
ды отряду — это не 
финал. Нам предстоит 
еще немало сделать, 
отдавая дань тем, кто 
погиб за наше мирное 
будущее.

М. А Р К А Д Ь Е В .

ОТ С Л А Ж Е Н Н О Й  ичеткой работы научно- технической библиотеки во многом зависит успех работы всего института. Коллектив НТВ подводит итоги за 1985 год, готовится достойно встретить съезд партии.Лучшими за год стали отделы обслуживания научной литературы (заведующая Н. И. Размари- лова), научно-технической информации (заведующий Ю . В. Максимов), справочно - библиографический отдел (заведующий Н. И. Кубраков). Итогом труда всех сотрудников Н ТВ было открытие в новом учебном году читального зала патентной документации. В преддверии партийного форума здесь готовят к показу выставки литературы: «Энергетическая про-

В стреч!грамма — в действии», «Ударные стройки Сибири», «Курсом мира и созидания». 15 февраля редколлегия стенгазеты «библиотекарь» отметит спецвыпуском, будут выходить дневники съезда.Сегодня у руководства и коммунистов Н ТВ есть еще одна задача: составить перспективные планы социально-экономического развития до 1990 года. Главное — сделать работу более интенсивной. А  для этого нужно автоматизировать некоторые операции в библиотеке. Ш аг к поставленной цели — разработка совместно с У Н П К  «Ки-

¡я съездбернетика» программы «Учебник».
Н А  СН И М К Е: один из 

самых дружных коллек
тивов в библиотеке — от
дал обслуживания учеб-- 
ной литературы. Здесь 
работают молодые, но 
уже опытные сотрудники: 
С. Зелепугина, Т. Зева, 
Т. Прядко, И. Тихонова, 
О. Казанцева. Заведую
щая отделом — В. Л. 
Зыкова — отдала люби
мому делу около двадца
ти лет. В дни сессии к 
работникам отдела обра
щаются сотни студентов.

Слева направо: О. Ка
занцева, Т. Прядко, М. 
Вахрушева.

Фото С. Полякова.

Сегодня в номере:
О Формировать у специалистов современ

ное экономическое мышление.
О Что в зачетках пятикурсников? Мнения

ми делятся замдеканы.
О Плюсы и минусы досрочной сдачи экза

менов.
О Нет наглядности хода сессии в общежи

тиях института.
О Тематическая страница «Закон и мы».
О В разгаре -  подготовка к весеннему спор

тивному сезону.
О Праздник в Доме культуры — дело не 

простое.
О Кое-что об этикете.

В П А РТ К О М Е И Н СТИ ТУТАНИЗКИЙ УРОВЕНЬ — НЕДОПУСТИМЗ А С Л У Ш А Н О  сообщение проректора по А Х У  Е. М. Ажеля и председателя профбюро Г. И. Аб- росовой о состоянии трудовой дисциплины и правопорядка.В подразделениях управления проводятся рейды и взаимопроверки, выявленные нарушители наказываются в административном порядке, обсуждаются в коллективах, на товарищеском суде. Итоги проверок учитываются в результатах соцсоревнования.Вместе с тем, как было отмечено на парткоме, состояние трудовой дисциплины в А Х У  не отвечает современным требованиям. Количество нарушений не уменьшается, а число сотрудников, побывавших в медвытрезвителе, даже возросло. Организаторская работа нередко подменяется административными мерами. Из 40 нарушителей правопорядка в прошлом году только к 11 применено общественное воздействие. Администрация и профбюро неудовлетворительно ведут работу по улучшению условий труда своих сотрудников.В А Х У  не разрабатываются и не внедряются

современные прогрессивные формы оплаты труда, что приводит к большой текучести кадров.Слабо поставлена профилактическая работа по борьбе с пьянством, недостаточно эффективно действуют культмассовая и спортивная комиссии профбюро. Руководители подразделений, где часты нарушения дисциплины и правопорядка, не привлекаются к дисциплинарной и материальной ответственности. Недостаточно используются средства наглядной агитации, печать стенная и многотиражная.Партком указал Е. М. Ажелю и Г. И. Абросо- вой на серьезность недостатков, потребовал разработать план дополнительных мер по укреплению дисциплины и правопорядка и обеспечить широкую гласность. Необходимо повысить ответственность руководителей и профгрупоргов, ввести в практику их отчеты о состоянии трудовой дисциплины и правопорядка.В марте решено заслушать информацию о выполнении принятого постановления.

— Ч ЕМ  обусловлен^
возрастание внима
ния к проблеме вос
питания нового экономи
ческого мышления?— Известно, что социально - экономическое развитие и научно-технический прогресс сами по себе - не совершаются. Все творят люди. Это — продукт их деятельности. Одну и ту же экономическую задачу можно по- иному решить в разных социально - экономических ситуациях. Например, лет двадцать — тридцать назад мы могли позволить себе известную «роскошь» в расходовании материальных и трудовых ресурсов ради быстрейшего достижения поставленной цели. В расчет не принимались природоохранные мероприятия.Сейчас наступила иная ситуация. Выдвигая задачу ускорения социально-экономического развития страны, мы не мо

ЭКОНОМИЧЕСКИЕ ЗНАНИЯ-КАЖДОМУ
Всемерное ускорение социально-экономического развития страны предполагает, как указывалось в 

материалах апрельского (1985 г.) Пленума К П СС , в новой редакции проекта Программы 
К П СС , активизацию человеческого фактора. Среди многих слагаемых, направленных на решение 
этой задачи, важное место принадлежит формированию у специалистов современного эко
номического мышления.

Мы попросили ответить на наши вопросы заведующего кафедрой политической экономии 
профессора Ю. С. Нехорошева и доцента этой кафедры Ю . Н. Федоренко.жем не учитывать й наших программах экологические, демографические факторы научно-технического прогресса. Такая постановка партией вопроса выдвигает новые требования к подготовке специалистов для народного хозяйства, особенно инженерных кадров, составной частью которых должно являться экономическое образование и воспитание, формирование сов* ременного экономического мышления.
— Какую работу в 

этом направлении при
водит кафедра политичес
кой экономии ТПИ?— Вся учебно-воспитательная работа кафедры направлена именно на такую подготовку специалистов, социально-эконо

мическое мышление которых ориентировано на самое активнее участие в ускоренном общественном и научно-техническом прогрессе. Ведь специалист должен получить не только определенную рум- му знаний, но и уметь применить их в практике общественного производства, иметь вкус к новаторству.Поэтому кафедра принимает активное участие в работе совета по проблеме «Совершенствование высшего образования и общественно-политичес- ской практики в целях активизации человеческого фактора в общественном производстве».** В связи с этим разработаны новые спецкурсы по О П П , программа и при

мерный учебный план для школ молодого лектора по курсу «Актуальные проблемы экономической теории и экономической политики в условиях ускорения социально- экономического развития страны», изданное обществом «Знание» Р С Ф С Р , и другие методические пособия.
— Активизация чело

веческого фактора долж
на начинаться со студен
ческой скамьи. Студенты 
принимают участие в ор
ганизации мероприятий, 
проводимых кафедрой?— Да. Студенты с большой заинтересованностью участвуют в теоретических конференциях, научно -практических семинарах. Многие члены школы молодого лектора

и социологической лаборатории сами готовят и выступают с лекциями по социально - экономической тематике. Например, с лекциями о новой редакции Программы К П С С  по актуальным пробле-- мам ускорения социально- экономического развития страны студенты А Э М Ф  выступили в Томске и в Зырянском районе перед сельскими тружениками.
— Изучается ли кафе

дрой эффективность про
водимых мероприятий?— Большая роль в у становлении обратной связи принадлежит социологическим исследованиям. Их данные показывают, что студенты вполне осознанно формулируют свои взгляды на роль экономической культуры в де

специалиста. Так, например, 41 процент опрошенных заявили о том, что изучёние политической экономии расширяет знания по марксистско- ленинской теории. 56 процентов студентов считают, что политэкономия помогает выработать самостоятельные суждения по актуальным проблемам экономического развития страны. 43 процента отметили, что экономические знания способствуют общественно-политической активности.Вместе с тем нам стало ясно, что есть еще много проблем, которые требуют эффективного решения. Так, лишь 30 процентов опрошенных используют работы классиков марксизма-лецЩш-* зма как главный источник при подготовке к занятиям. У  ряда студентов нет системы в подготовке к занятиям, Интерес к курсу политической экономии возрастает при использовании на занятиях активных методов обучения: чтения проблемных лекций и организации дискуссий на семинарских занятиях.
Интервью провел Е. Сер
геев,



«ЗА  К А Д РЬ Ь г

С е с с и я  в Тсесси я

Сессия 
досрочно: 
за и против

Д О СРО Ч Н О  завер
шены испытания, до
срочно сдан объект — 
это звучит привычно. 
Ну, а если речь идет 
о сессии, хорошо ли 
это? С  таким вопро
сом мы обратились к 
разным людям. Вот 
что они ответили.
М. СКО М О РО В СК И Й , 
студент III курса 
АЭМ Ф :— Я — «за», если у студента есть прочные знания, иначе это — просто подстраховка. Ведь иной рассчитывает: если не удастся сейчас проскочить, тогда будет еще время для пересдачи. Так, конечно, нельзя. Ведь из института должны выходить инженеры, а не ловкачи.

Э. М. Б Е ЗР У К О В А , 
ст. преподаватель ка
федры графики:— Если и разрешать досрочную сдачу экзаменов, то только в порядке исключения, как поощрение тем, кто много и серьезно работал во время семестра. И, конечно, такие студенты должны быть готовы сдать предмет не ниже, чем на четверку.

В. К РИ В О Ш ЕЕВ , 
зам. декана ГРФ :— Мое мнение рез»-ко отрицательное. Могу объяснить. Во-первых, нарушается ритмичность подготовки к экзаменам, начинается спешка, снижается качество. И еще. Обычно на досрочную сдачу идут отличники, которые, как правило, ведут основную общественную работу. Закончив сессию, они уезжают домой. Группа остается без лидеров, а значит, и без поддержки, порой необходимой тем, кто послабее. Продленные каникулы — единственный плюс, да и то сомнительный: двухотведенных недель вполне достаточно, чтобы восстановить силы.

А . П. В Е Р Г У Н , 
зам. декана ФТФ:— Лучше, чем в прошлом году сдали сессию физикотехники. ♦Очень хорошие результаты показали 0510 и 0610 группы. Подтвердили звания ленинских стипендиатов С. Мамыргази- ев, Н. Антоненко, Е . Ки- венко.Ни единой тройки в группе 0510: у девятнадцати человек в зачетках — одни пятерки. В целом на курсе по итогам сессии 33 отличника.Такие успехи — результат серьезной работы в семестре. Всегда в срок сдавались курсовые проекты, вовремя были получены зачеты.Хотелось бы отметить
К О Г Д А  позади остаются месяцы напряженной работы, и ты, спокойный и уверенный, идешь и получаешь заслуженную пятерку — это сессия!И, если завтра экзамен, а кто-то, с тоской вспоминая пропущенные лекции и семинары, пытается успеть даже продето перелистать огромный ворох чужих конспектов — это тоже сессия...

ПОСЛЕДНЯЯ СТРОКА ЗАЧЕТКИ
В С Е  ближе день расставания с институтом, любимыми преподавателями, 

друзьями. Сдана последняя сессия. Некоторые уже видят себя в роли инжене
ра, мастера или конструктора, кто-то подумывает об аспирантуре. Что ж, впол
не объяснимо — пятый курс. И все-таки рано закрывать зачетки — посмотрим, 
каковы итоги.четкую работу кураторов В. А . Власова (группа 0510), Н. К. Рыжаковой (группа 0610), П. П. Тушина (группа 0412), 
А . Ф. Лавренюка (группа 0111).

Л. Г. К А Л У ГИ Н А , 
зам. декана ТЭФ:— Неплохо закончили сессию пятикурсникигруппы 6312, специальность «тепловые электростанции». Одиннадцать

человек из шестнадцати выдержали все экзамены на «хорошо» и «отлично». Всегда ровно шли студенты групп 6411 и 6412. Правда, качество здесь в этот раз оказалось ниже. Только десять человек, из двадцати пяти в группе 6411 оказались без» троек, хотя весеннюю сессию студенты закончили с 95-про

центным качеством.Подводя итоги, можно сказать, что большинство теплоэнергетиков V  курса сдали свои последние экзамены все-таки ниже возможностей.
Ш . С РО Й З, 

зам. декана А ЭМ Ф :— В числе лучших— группы 7112, 7511, 7611.Шесть человек имеют по всем предметам «отлично» в группе 7410.

венных стекольщиков. Когда на третьем курсе нужно было выбирать специальность, он не сомневался: только химическая технология стекла. Сразу же начал # заниматься научно-исследовательской работой на ка

федре. И вот позади уже последняя сессия. Сейчас В. Мануйлов проходит производственную практику на томском электроламповом заводе. И тема его дипломного проекта имеет практическое значение, связана с ре

конструкцией' предприя- ¡1 тия. Производство получит грамотного специали- ;д: ста.А  для большинства студентов сессия продолжается.Одна, вторая, третья... Все больше оценок появляется в зачетках. И значит, все ближе финиш,О чем задумайся студент? (Снимок вверху). Попался трудный билет? Напряги свою память, соберись, вспомни! М ожет, именно на последнем экзамене придется особенно трудно и поэтому рано расслабляться. Даже если очень устал и глаза слипаются, (снимок внизу). Ну, же! Поднимите головы! Последние усилия и бастион — сессия — будет взят.
Фото С. Полякова.

Ответ на экзамене — результат работы в семестре. Об этом скажет любой преподаватель, также, впрочем, как и большинство студентов. Особенно те, у кого за плечами пять напряженных незабываемых лет.Владимира Мануйлова, старосту группы 5016 (он на снимке слева) всегда отличало именно серьезное, ответственное отношение к учебе. Владимир из семьи потомст-
Г Л А С Н О С Т Ь  всех результатов — половина успеха в работе учебно - воспитательных комиссий. Именно на это мы ориентировались, когда решили узнать вовремя рейда, насколько оперативна информация о ходе сессии на стендах общежитий. Сразу оговоримся; удалось побывать не везде. Но даже из того, что успели посмотреть, сложилась довольно четкая картина работы У В К . И замечания типичны.
ХТФ , В ЕР Ш И Н И Н А , 46.Не сразу удалось отыскать экран сессии специальности «технология основного органического синтеза». Очень уж незаметно приютился он в углу огромного стенда. Какая застенчивая гласность! Блеклый лист ватмана, неприметный на белой стене, тоже громко называется экраном— на большее у членов У В К  специальности «тех-

Потускневшая наглядность
-Р Е Й Д  п е ч а т и  И У В Кнология силикатов» выдумки, видно, не хватило. В уголке специальности «технология неорганических веществ» есть итоги прошлых аттестаций, но нет результатов экзаменов двух групп. Правда, здесь же ярко выделены оценки комсомольского актива: клетки закрашены цветными фломастерами, что конечно, наглядно. А  вот на общем стенде У В К  факультета информации о сессии нет совсем.

ЭФ Ф , В ЕР Ш И Н И Н А , 48.Сразу хочется отметить работу У В К  специальности «светотехника и источники света». На экране выставлены результаты зачетной недели и всех сданных экзаменов. Там, где живут студенты

специальности «экспериментальная физика», висит общий стенд комсомольской жизни и У В К , но ни слова о сессии. Ограничились тем, что просто наклеили ведомости с проставленными оценками на специальностях «информационно-измерительная техника» и «физические методы и приборы контроля качества». Кстати, о том, кто хозяева обоих стендов, мы узнали, применив знаменитый метод дедукций: внимательно изучив надписи на каждой двери, обнаружили искомые специальности.
ФТФ, В ЕР Ш И Н И Н А , 48.Во время ноябрьской проверки на специальности №  1 стенда не было совсем. Теперь же любо-

дорого посмотреть: нестенд, а произведение искусства. Ребята постарались и оформили его на совесть. Вот если бы еще отражал он ход сес- ссии, а не итоги ноябрьской аттестации...В сравнении с ним уголки на других этажах явно проигрывают: они скромны по форме. Но зато наполнены содержанием. Итоги экзаменов проставлены почти везде. 
М СФ , В Е Р Ш И Н И Н А , 39.Здесь удалось взять экспресс-интервью.За все время нашего рейда студенты Артур Ш ульц и Сергей Антонов были единственными, кого мы застали за изучением экрана сессии.— Интересная информация?

— Да знаете, хотелось бы, конечно, большей наглядности, — ответили ребята. — Нужны график, а не ровные ряды оценок. Тогда сразу предстает полная картина успеваемости. С  удовольствием бы читали оперативные интервью с отличниками или отстающими сразу после экзамена. Пока же все выглядит формально: заполнили клеточки — и все. Но ведь нужна действенность.Что ж, сами студенты дали оценку деятельности учебно - воспитательных комиссий. Нам остается лишь добавить, что именно в сессию работа У В К  должна становиться особенно напряженной. Но, к сожалению, ^такого мы не увидели.
С. О СИ П О В А , 

председатель У В К  А Э М Ф , 
Н. Ш ЕВ Ч Е Н К О , 

наш корр.
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Удачно закончил сессию комсорг 3. Нуриев.Хорошо успевают многие наши активисты. Это и секретарь комсомольского бюро специальности «электропривод» Ф. Ма- риди, староста группы 7210 Д . Таразанов и многие другие ребята.Снизила успеваемость с 91 до 66 процентов группа 7310. Правда, те, кто не сумел сдать экзамены с первого захода, надеялись на пересдачу. Но сразу после сессии началась производственная практика, и изменить положение было уже невозможно. Советуем студентам остальных курсов серьезнее отнестись и подготовке, чтобы не краснеть за последние строчки в зачетках.
Р Е П Л И К АУДИВИТЕЛЬНАЯМЕТАМОРФОЗА

— Л ЕВ Ы Й  фланг, 
не подкачай. Раз-два, 
а ну, ударь по право
му, и-и и-... Уф, кажет
ся, занесли. Повезло: 
живой!

Стоп, довольно. Вы, 
наверное, уже догада
лись, о чем идет речь. 
Ну, а если нет, тогда, 
пожалуйста, подходи
те в любой день к 
центральным кассам 
Аэрофлота, располо
женным на улице На
химова. Зрелище га
рантируем впечатляю
щее. Вы увидите, как 
яростно, отметая в 

сторону нерешитель
ных граждан, бросает
ся в атаку за билета
ми наш томский сту
дент. Летят пуговицы, 
трещат рукава — ерун
да, лишь бы самому 
пробиться к заветному 
окошечку.

Остановитесь, буду
щие инженеры, руко
водители, педагоги! 
Что же это делается?! 
Еще вчера, отвечая на 
экзаменах, все мы 
вдохновенно говорили 
о высшей математике, 
рассуждали о вопро
сах философии и веж
ливо благодарили пре
подавателя, закрывая 
зачетку с выведенны
ми четверками и пя
терками.

И вдруг — удиви
тельная метаморфоза. 
Трудно поверить, пе
ред нами — дремучие 
пещерные жители. Да 
и как иначе назовешь 
иных студентов, лихо 
шагающих... по голо
вам своих же товари
щей?!

Конечно, все знают, 
что такое — тоска по 
родному дому. Хоро
шее чувство, возра
жать не станем. Но 
есть ведь еще и такие 
широко известные по
нятия, как совесть, 
уважение к людям, да 
просто элементарная 

воспитанность, которые 
не должны отлетать в 
сторону вместе с отор
ванными пуговицами.

С . Г Н У С И Н А ,
О. Д Ж У Р А Е В А ,
студентки А В ТФ .



22 января 1986 года « ЗА  К А Д Р Ы *

СОРЕВНУЮТСЯ ДРУЖИНЫ
П О Д В ЕД ЕН Ы  итоги социалистического со

ревнования на лучшую добровольную народ
ную дружину сотрудников за год.

Победителем признана ДН Д  электроэнерге
тического факультета (командир К. А . Хорь
ков, заместитель М. В. Гуляев). Переходя
щий вымпел— заслуженная награда лидерам.

Совсем немного уступила электроэнерге
тикам прошлогодний победитель соревнова
ния дружина ТЭФ  (командир А . С. Заворин, 
заместитель А . М. Сухотин). Как и победи
телей, теплоэнергетиков отличает высокий 
выход в рейды сотрудников, их эффективная 
работа в микрорайоне.

Стабильность характеризует дружину НИИ  
ЭИ . В течение всего года народные дозор
ные вносили значительный вклад в наведе
ние должного порядка в студгородке.

Пример дружинников ЭФ Ф , сумевших под
няться за год с последнего места на четвер
тое, ярко показывает, чего можно достичь, 
если за дело взяться всем вместе: и адми
нистрации, и партбюро, и сотрудникам.

Отлично поработали в 1985-м доброволь
ные народные дружины ХТФ  и ГРФ , имею
щие все возможности улучшить свои позиции 

в новом году. С. Н И К О Л А ЕВ .

З А К О Н  С С С Р  «О трудовых коллективах и повышении их роли в управлении предприятиями, учреждениями, организациями» введен в действие с 1 августа 1983 года. Коллектив Томского политехнического института принял активное участие в обсуждении проекта этого Закона.В сентябре 1983 года на производственных совещаниях коллектив института был ознакомлен с утвержденным текстом Закона. Все статьи были приняты к исполнению со всеобщим одобрением. Это естественно, так как Закон значительно расширяет права трудовых коллективов и предусматривает их участие в планировании экономического и социального развития, в заключении и контроле выполнения коллективных договоров, в обеспечении трудовой дисциплины, во внедрении достижений н ауки и техники. Он способствует росту творческой инициативы работников в области организации, нормирования и оплаты труда, повышает трудовую активность работников в организации социалистического соревнования,Рассмотрим, как привлекаются трудовые коллективы ТП И  к решению важнейших задач в соответствии с Законом С С С Р  «О трудовых коллективах...».Они участвуют в разработке и обсуждении проектов Основных направлений развития планов экономического и социального развития напятилетку и период до 2000 года.Ход выполнения плановых заданий ежеквартально анализируется на кафедрах и в отделах, а три раза в год (к 1 мая и 7 ноября и по итогам года) — на производственных совещаниях ф акультетов, Н И И , У Н И К . В начале года на ректоратах проводится общеинститутское производственное совещание, где

В С О О Т В Е Т С Т В И Й - ! 
С З А К О Н О М

«Обязать обком профсоюза, профкомы научных учреждений и вузов сов
местно с администрацией обеспечить коренное улучшение организаторской и 
массово-политической работы по неукоснительному выполнению Закона С С С Р  
о трудовых коллективах, направляя ее на повышение инициативы и активности 
работающих, увеличение вклада коллективов научных учреждений и вузов в 
ускорение научно-технического прогресса».(Из постановления IX  пленума Республиканского комитета, работников просвещения, высшей школы и научных учреждений Р С Ф С Р , состоявшегося в г. Томске 16 ноября 1985 г.объявляются итоги социалистического соревнования между подразделениями, награждаются победители. Ход выполне- ния плановых заданий освещается на стендах и в многотиражке.Ежегодно между администрацией института и профкомом сотрудников подписывается соглашение на проведение мероприятий по охране труда. Коллективные договоры заключаются в Н И И  и ЭП М . В ноябре каждого года все подразделения института составляют заявки на выполнение работ по улучшению условий труда сотрудников, которые согласуются с будущими исполнителями. Обсуждение и утверждение коллективного соглашения происходит на расширенном заседании профкома сотрудников института, куда приглашаются представители администрации и трудовых коллективов.Укрепление трудовой дисциплины — важнейший вопрос деятельности трудовых коллективов. В институте эта работа успешно совершенствуется.Однако анализ исполнительской дисциплины показывает, что она находится не на должном уровне. В 1984 году 21 процент поручений был выполнен с нарушением установленных сроков исполнения, а 5,5 процента поручений не были вы

полнены. Прошедший год не изменил положения к лучшему.Усилился контроль за соблюдением трудовой Дисциплины со стороны администрации и профсоюзных организаций, ужесточились и расширились меры наказания нарушителей трудовой ДИСЦИПЛИ" ны: сокращаются отпуска на количество дней прогулов, переводятся на нижеоплачиваем'ую ¡рабсн ту эти лица, но нарушений трудовой дисциплины еще много. Взыскания в большинстве случаев выносятся администрацией. Необходимо шире привлекать к решению этих вопросов трудовые коллективы, повышать роль общественных взысканий, передавать материалы о нарушениях трудовой дисциплины на рассмотрение товарищеских судов.Нельзя оставлять без внимания ни один случай нарушения трудовой дисциплины преподавателями, контроль рабочего времени которых остается далеким от совершенства. За 11 месяцев прошлого года зафиксировано 11 срывов занятий по вине преподавателей.На геологоразведочном факультете прекрасно знали, что старший научный сотрудник В. А . Кокунов употребляет спиртное, но соответствующих мер воспитания и общественного взыскания к нему не применяли, а теперь он исключен из

рядов К П С С . Персональное дело руководителя лаборатории НИИ  ЭИ  Ю . А . Отрубяннцкова тоже закончилось исключением из рядов партии.В соответствии с Законом о трудовых коллективах в институте организовано социалистическое соревнование факультетов по единой системе показателей. Условия соревнования постоянно совершенствуются, были внесены конкретные изменения: весовые коэффициенты по разделам и показателям, предусмотрена оценка эффективности и качества работы подразделений, расширены меры поощрения победителей. Ход выполнения принятых обязательств находится под постоянным контролем профбюро факультетов и профкома института, регулярно обсуждается в трудовых коллективах.В прошлом году комиссия Минвуза Р С Ф С Р  проверила ТПИ  по практике применения Закона«О трудовых коллективах...» и признала работу профсоюзной организации института в этом направлении положительной. Творческое применение этого Закона в условиях высшего .учебного заведения должно повысить активность преподавателей, сотрудников и студентов в решении производственных и социальных задач.А  .Ф ЕД О РО В, 
член профкома сотруд
ников.

Оперативный отряд добровольной народной дру
жины института активно готовится к встрече X X V II  
партийного съезда. За прошлый год проведено око
ло 40 тысяч человеко.выходов оперативников в 
рейды по микрорайону и городу, задержано более 
двух тысяч правонарушителей.

Н А  СН И М К Е: лучшие оперативники
А . Шерер, К. Алексеев и В. Киселев.

Хоровод с бутылкой
ПО С Л Е Д А М  Н А Ш И Х  В Ы СТУ П Л ЕН И ИП А Р Т И Й Н О Е  бюро ЭЭ Ф  совместно с администрацией и комитетом В Л К СМ  обсудило статью Н. Тубалова «Информация к действию», опубликованную в газете «За кадры» 23 декабря прошлого года. Намечены пути снижения правонарушений. Ни один случай пьянства не остался безнаказанным. Все попавшие в медвытрезвитель отчислены из института, а также строго наказаны по комсомольской линии, вплоть до исключения из комсомола (Крафт, Куламетов). Случаи пьянства рассматриваются на групповых собраниях. По этому вопросу были проведены также комсомольские собрания на всех специальностях.

У п о р -н а  активизацию

В общежитиях вывешиваются информации о наказаниях, которые вынесены правонарушителям.В апреле прошлого го

да было проведено партийное собрание, на котором заслушан отчет 1совета по профилактике правонарушений. После выхода Указа по борьбе с пьянством и алкоголизмом переработан совместный план работы партийной, комсомольской и профсоюзной организаций по профилактике правонарушений.В соответствии с этим планом с сентября 1985 г. начал работать штаб ¿профилактики в обоих общежитиях, который оперативно организует рассмотрение персональных дел правонарушителей в групповых коллективах, участвует в разработке и проведении праздничных мероприятий, обеспечивает гласность антиалкогольной пропаганды и наказаний

за правонарушения.Эффект данных мер мог быть выше, если бы бюро специальностейВЛ К СМ " и студсовет общежития на Пирогова, 18, «а», решили вопросы профилактики болеепринципиально.Работа по профилактике правонарушений коллектива Э Э Ф  рассматривалась на головном совете института в апреле прошлого года и была оценена удовлетворительно. На всех профилирующих кафедрах факультета в середине осеннего семестра прошли заседания партгрупп с привлечением комсомольского актива специальностей, на которых были приняты дополнительные меры по борьбе с правонарушителями.В декабре 1985 г. на

заседании партбюро был заслушан отчет комитета В Л К СМ  о состоянии работы по профилактике правонарушений на факультете. Намечен план дальнейшего усиления этой работы, в которой особый упор сделан на активизацию в комсомольских группах и бюро В Л К СМ  специальностей.Каждый случай правонарушения будет и впредь получать принципиальную оценку со стороны комитета В Л К С М , партийных групп и администрации факультета.
К. ХО Р Ь К О В , 

декан ЭЭФ ;
Г "К У Р Т Е Н К О В , 

секретарь партбюро;
А . Ш М ОИЛОВ, 

парторг каф. «Эл. стан
ции».

Новый год позади: улыбки, музыка, завитушки серпантина. Но вместе с этими праздничными словами, навевающими легкую элегическую грусть о днях минувших, в памяти возникают слова, как говорится, из другой оперы. «Имели место факты нарушения порядка и распития спиртных напитков».Какие прекрасные планы были разработаны комсомольскими активистами, сколько стараний приложили кураторы, преподаватели, как четко работала Д Н Д , и вот поди ж ты...
— И намечено, и 

проведено было много 
мероприятий, но до 24 
часов, после этого сту
денты были предоста
влены самим себе и 
слабоуправляемы, — 
рассказывает замести
тель секретаря коми
тета В Л КСМ  ТПИ М. 
Стрижевский. В обще
житиях ГР Ф  на Пи
рогова, 18, и Кирова, 
56 б, гульба продол
жалась первого янва
ря, и похмелье было 
тяжелом: драка, уве

чье, больница... Люби
тели спиртного наш
лись также и на Вер
шинина, 31, 33, 39.

В Новогоднюю ночь 
на Южной происходи
ли чудеса: толпился
молодой народ, води
лись хороводы, побе
дителям веселых кон
курсов и аттракцио
нов вручались шуточ
ные призы. Но среди 
этого гомона редки бы
ли голоса студентов 
ТПИ. Практически ни 
один факультет не 
принял участия в на
родном гулянье, пред
почли отсиживаться в 
четырех стенах ком
нат, в полутьме и ды
му сигарет.

Слабо сработали коми
теты ВЛ КСМ  факуль
тетов. Не подумали и 
об уборке общежитий, 
во многих было гряз
но, сорно, неуютно. 
Вертушки вахт крути
лись в ночь, как вол
чки, пропуская и сво
их, и чужих. Контроль 
во многих местах был 
слаб.

В будущем надо бо
лее продуманно гото
виться к этому всеми 
любимому празднику.



В С П О Р Т К Л У Б Е  ТП И¡составлен план на весенний семестр 1985-86 учебного года. В нем предусмотрены спортивномассовые мероприятия для студентов и сотрудников нашего института. Этот период отличается тем, что в сдаче норм ГТО примут участие студенты старших курсов, потому что новый комплекс ГТО требует сдачи нормативов каждым студентом, сотрудником и подтверждения этого ежегодно.Спортивные мероприятия начнутся с нового учебного семестра. По совместному решению комитета В Л К СМ , профком а, спортивных организаций института будет проведена неделя спорта для

СТАРТЫ н о в о гоС Е М Е С Т Р Астудентов старших курсов. В воскресенье, 23 февраля, на лыжню выйдут студенты Х Т Ф . В последующие дни старты пройдут: 24 февраля — Т ЭФ , 25 — ФТФ и ЭФ Ф ,26 — М СФ  и А Э М Ф , в этот же день будут соревноваться сотрудники,27 — А В Т Ф , 28 - -  Г Р Ф . И закончат лыжную неделю студенты ЭЭ Ф . Поскольку занятия идут в две смены, с 10 часов утра на лыжню выйдут студенты вечерней смены обучения, а в 16 часов — первой.

В экзаменационную сессию и в каникулы лыжные трассы будут предоставлены в распоряжение сотрудников. Они начнут сдавать нормативы комплекса ГТО с 19 января в выходные дни.Спортивная программа семестра очень насыщена. Только в институте пройдет около 50 мероприятий. Здесь будут соревнования среди учебных групп, сборных команд факультетов, команд общежитий, подразделений сотрудников. 7Весенний период бу

дет напряженным. Пройдут состязания для старших курсов по метанию гранаты, силовым упражнениям, бегу. Кросс на призы Ш уры Постольс- кой состоится в этом году 10 мая — на неделю раньше, чем обычно. Многие и 5*1 соревнований пройдут на новом комплексе «Буревестник».Особое внимание в спортклубе уделили неделе партийного съезда. Ежедневно на лыжню будут выходить старшекурсники. Одновременно пройдут турниры: на площадках общежитий — по мини-футболу, турнир по шахматам. Главные силы будут сосредоточены на массовом приеме нормативов по лыжному спорту. . А . В А С И Л Ь Е В .

Сотрудники и ГТО
Под такой рубрикой мы будем публико

вать в нашей газете результаты сдачи норм 
ГТО сотрудниками нашего института.

Первые старты уже были проведены в 
минувшее воскресенье на лыжне спорткомп
лекса «Буревестник». Нормы ГТО сдавали 
сотрудники НИИ Я Ф , ФТФ и кафедр обще
ственных наук. Первым ушел на лыжню де
кан ФТФ, профессор В. В. Евстигнеев.

Но лыжное воскресенье для сдачи норм 
ГТО не было отмечено массовостью. Из 211 
сотрудников ФТФ на лыжи встали 22 чело
века, из 672 сотрудников НИИ ЯФ — выш
ли только 72, а из 120 преподавателей ка
федр общественных наук в соревновании при
няли участие только двое.
Судейская коллегия ждет большей активнос
ти от участников. А . Ч ЕРН О В .

Молодцы,девчата!П О В Е З Л О  нынче комбинату общественного питания ТП И  с практикантами. Техникум направил для прохождения производственной практики инициативных, веселых, много знающих и умеющих девушек.Совсем недавно они под руководством заведующей производством столовой на Кирова, 4, Н. Д . Киря- ковой и ее заместителя А . Г. Бушуевой подготовили выставку- дегустацию блюд из рыбы. Студенты и сотрудники института, побывавшие на выставке, были очень удивлены тем, что, например, из обычного минтая можно приготовить 25 блюд, оформить их так, что ни одно не повторит другое и на вид они — просто загляденье. Что касается вкусовых качеств, то они — отменны.Книга отзывов и предложений столовой пополнилась благодарностями и пожеланиями почаще проводить подобные познавательные выставки.Но это не все. Чтобы узнать запросы студентов, выяснить недостатки и улучшить работу общепита, особенно в такую нелегкую для студентов сессионную пору,практикантки организовали в десятом учебном корпусе потребительскую конференцию. Сейчас работники комбината обсуждают ее итоги, изучают спрос покупателей, думают над тем, как исправлять критические замечания, высказанные студентами. В феврале намечено провести выставку-дегустацию изделий из хлеба.Настало время назвать организаторов. Это Г. Игнатова, И. Леденева, С. Марьян- кова и Э. Хайбрахма- това — все учащиеся техникума общественного питания. Есть надежда, что после его окончания настоящими специалистами девушки вернутся в наш комбинат общественного питания.
Б. СТ ЕП А Н О В А .

. В С Е Р Е Д И Н Е  ноября прошлого года на планерке культмассовикам факультетов было предложено провести новогодние вечера в зачет 1 тура смотра культурно- массовой работы в институте. Это предложение было ими одобрено, и для удобства факультеты разбили на пары. В одиночестве остался Э Ф Ф — вечер электрофизиков был назначен на 31 декабря.Для подведения итогов была утверждена комиссия. Учитывалось все: массовость, активность, уровень режиссуры и музыкального оформления. Как и спортсменам-фигу- ристам, факультетским культмассовикам нужно * было ввести в программу несколько обязательных элементов, в том числе — праздничную стенгазету. В целом же возможность творить и экспериментировать былапредоставлена всем.Самым организованным, праздничным и массовым получился вечер

ПРАЗДНИК-ДЕЛО НЕ ПРОСТОЕФТФ и Х Т Ф . Худсовет физикотехников сделал все для • того, чтобы студенты отдохнули интересно и весело. ФТФ сейчас — безусловный лидер. Хорошо подготовились к Новому году электроэнергетики (культмассовик А . Радченко) и 'электрофизики (культмассовик С. Чернова).Залогом успеха стало тесное взаимодействие культмассовиков каждого факультета в совместной подготовке сценария и постановке представления. Это удалось лишь все тем же химикам-тех- нол остам и физикотехни- кам.Много сил и энергии потратили на подготовку электрофизики, но должной помощи от ГР Ф  они не получили.Лишь нарекания заслуживают организаторы А В Т Ф , которые не только сами проигнорировали

решение правления Д К , что вообще лишило факультет оценки, но и сильно подвели своих напарников —  А Э М Ф . Практически в одиночку проводили вечер теплоэнергетики, так как на М СФ  решили, что выступление дискотеки будет достаточной долей участия.Общественные студенческие организации большинства . факультетов не приняли участие в работе по полноценному отдыху молодежи. Создается впечатление, что деканаты и партбюро самоустранились от руководства в деле организации досуга своих подопечных.Доброго слова заслуживают лишь ЭЭ Ф , ТЭФ , А Э М Ф , где понимают, что хЬроший отдых требует большой подготовки. Л. Г. Захарова (ТЭФ), В. П. Петрович (А ЭМ Ф ), Г. Н. Фролова (ЭЭФ) де

лают многое для того, чтобы жизнь студентов была интереснее.Непонятно, почему факультет автоматики и вычислительной техники до сих пор не наладил связь с Домом культуры, что лишает возможности работников помогать Д К  факультету. Партбюро У Н П К  «Кибернетика» должно внимательно про

анализировать положение вещей и дать соответствующую оценку.Дом культуры, в свою очередь, готов оказать методическую помощь. Еженедельно проводятся планерки^ культмассовиков, работает правление. Приходите, обращайтесь с вопросами и предложениями.
Н. СУ Б Б О Т И Н ,

Е. СЕ Л Ь Ц ,
Н. ТО Л СТ О К О РО ВА , 

члены правления ДК  
ТПИ.

Ф А К У Л Ь Т ЕТ  КОЛ-ВО БА Л Л О В  М ЕСТО

ФТФ 29 1

Э Э Ф 27 II

ЭФ Ф 25 III

ХТФ 22 IV

ТЭФ 15 V

ГРФ 11 VI

А ЭМ Ф 6 VII

М СФ 4 VIII

АВ ТФ 0 IX

«Новое» в этикетеЭ Т Н О Г Р А Ф А М  приходится затрачивать многие годы, чтобы определить происхождение того или иного обряда. Они выискивают чуть ли не на краю земли древних старушек, которые начинают свой бесценный рассказ: «Когда я была маленькой девочкой, моя бабушка рассказывала, что ее мама...».Нам же посчастливилось быть свидетелями того, как прямо на наших глазах появился новый застольный обряд. Ритуал этот долго и тщательно подготавливается. Сначала нужно надеть на себя тулуп побольше или длинноворс- ную шубу, обвязать шею долгим-долгим шарфом, и увенчать все это меховой шапкой или — цигейковой ушанкой.Когда все будет готово — смело входите в столовую главного корпуса и берите поднос. По пути к кассе надо тряхнуть рукой и окунуть рукав в тарелку с супом впереди стоящего. Потом, подойдя к столу, получше махнуть шарфом, взбить шапку и рвануть полушубок. Соорудив из этого добра мохнатый бруствер вокруг себя, смело принимайтесь за обед. Правда, на каждого едока приходится по два стула, (себе и своей шубе), а коли места заня

ты, смело сваливайте это на стол. После завершения трапезы проделывайте все то же самое, но в обратном порядке.Интересно, правда? А  вот здорово, если бы здесь еще лежали веники, снег с . обуви сметать, и щетки, ботинки чистить. Но это — из области фантазии. А  в реальной жизни...Ничего, что неуютно себя чувствуют «бесшуб- ники», ворчат чего-то про совесть. Надпись на две

ри: «Просьба в верхней одежде не входить» — так это для воспитанных. Главное, — чтобы мне удобно было: «снял— поел — надел — ушел».
К. ГО ВО РО В,

Н А  СН И М К А Х : . «Все 
нормально, ребята, — 
сказал нам этот юноша. 
— Давайте жить дружно». 
«Давайте, давайте», — 
поддержали его другие 
«шубники - тулупщики». 
Фамилии мы называть

не станем: их много.
Но терпение иссякнет, и, 
наверное, в газете поя
вится рубрика «Приятно
го аппетита». Нет, ребя
та, мы с вами дружно 
жить не будем!

Фото С. Полякова.

В ФОНД СУББОТНИКАНа внеочередном заседании бюро комитета комсомола института принято постановление, что с 25 января во всех комсомольских организациях института начнется ударная работа в фонд субботника, посвященного X X V II  съезду К П С С . Политехники будут грудиться на благоустройстве территории вокруг общежитий, на спортивных объектах, окажут помощь Ж Э У , аксиерименталь н ы м производственным мастерским, научно-технической библиотеке ТПИ.22 февраля комсомольцы-политехники в полном составе при мут участие в общесо кхдом субботнике.
В. ПОП ОВ, 

заместитель секретаря 
комитета ВЛ К СМ
ТПИ.

За редактора
Н. П. К У Ц А Н .
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